

EL INDEPENDIENTE

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 19 DE MARZO DE 1908

NÚMERO 239

LINEA DE VAPORES De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores, con todas las calidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano

" " y regreso..... \$ 110 00 " "

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano

" " y regreso..... \$ 50 00 " "

Para informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó en Limón.

Limón, 4 de Junio de 1907.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para usos generales un selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas.

Para precios y condiciones entenderse con el Ingeniero don

Lesmes Jiménez

Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad)

Única jardinería moderna en Costa Rica

La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de

ALFREDO BRADB

Cerveza Negra Marca ESTRELLA BEST STOUT PORTER



CERVECERIA RICHMOND

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esmero de su fabricación y ser hechas nada más que de LÚPULO y MALTA, nada de gelatina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

Vendo azúcar

de Grecia y de Aragón

Oficina en San José, 50 varas al Este del Banco Anglo.—Teléfono número 131, apartado 493. Oficina en Limón, frente al Ferrocarril, contigua al Banco Comercial.—Enero 7.

GUILLERMO NIEHAUS

Señor:

El mejor y más moderno surtido de polainas, cabezadas, riendas, grúperas, monturas y tacones de hule, lo encontrará Ud. a muy bajos precios en la ZAPATERÍA ESPAÑOLA DE

MANUEL ESCORRIOLA

¿Conoce Ud. la

"TRICOFERINA"?

La TRICOFERINA es una combinación científica que ha lanzado al público el profesor *W. W. Webster* de *New York*.

Después de maduros estudios sobre las enfermedades de la piel y del cuero cabelludo el Prof. Webster ha descubierto en sus Laboratorios esta valiosa preparación que es inmejorable para HACER CRECER y EMBELLEECER EL CABELLO, para EVITAR LA CASPA y DAR BRILLO AL PELO. Al mismo tiempo que es MEDICAMENTO utilísimo para las glándulas del cabello, es una AGUA DE TOCADOR. Esta preparación reúne, pues, dos condiciones tan difíciles de combinar: ser un TONICO y al mismo tiempo un espléndido MEDICAMENTO para el pelo, un PERFUME delicado y un RESTAURADOR de la nutrición de las glándulas atrofiadas del cuero cabelludo.

Se dice á veces, que cuando el pelo se cae no vuelve á crecer nunca y es claro que sucede así, cuando por enfermedad las glándulas que hacen crecer el pelo no tienen la nutrición necesaria; ellas necesitan algún estimulante que las reviva, y ésta es precisamente la función benéfica de la TRICOFERINA. Estimula estas glándulas enfermas y perezosas, las hace crecer y les devuelve el vigor y color perdidos. Al poco tiempo de usar la TRICOFERINA verá Ud. nacer el pelo nuevamente.

Las glándulas muertas, ésas con nada se reviven, el pelo se cae; pero cuando se trata de una enfermedad reciente del cabello y para evitar la caída de éste, NO HAY MEDICINA, NO HAY TONICO que sea tan eficaz como la

"TRICOFERINA"

De venta en todas las Boticas

DEPOSITOS:

Almacén W. Steinvorth y Hno., San José.

Botica "LA VIOLETA", San José.

EMILIO ARTAVIA

SAN JOSE Y LIMON

Calzado sin rival en precio y calidad. Envíos á todas partes del país, sin gastos para el cliente.

El Acorazado. BERTHEAU Y COMPAÑIA
Ofrecen al público un elegante surtido de zapatillas y botines.

EL INDEPENDIENTE
 EDITOR PROPIETARIO
Dr. Claudio Volio
 ADMINISTRADOR
Luis A. Cassi

Artículos de fondo

No es el actual formato del diario, motivado por la falta de papel de mayores dimensiones en plaza, lo que nos priva de escribir artículos de fondo, como lo hacía antes un solo hombre y en gran número, pues hubo época en que *El Independiente* tenía más lectura que cualquier otro diario local. No, son otras las razones que nos vienen aconsejando dar tregua á esa clase de trabajos.

Suplicamos, pues, á nuestros lectores nos perdonen y tengan paciencia hasta el próximo mes.

Proteccionismo y libre cambio

En la prensa de Costa Rica se ha estado discutiendo últimamente la antigua cuestión del proteccionismo y del libre cambio, no en su parte sustancial, en el punto doctrinario de ambos sistemas, sino en los efectos que el primero ha producido encareciendo los artículos de primera necesidad en aquella república.

Don Federico Mora sostiene que el alza de dichos artículos es debida á las leyes proteccionistas que han impuesto fuertes derechos á la importación de ellos.

Al contrario, el licenciado don Ricardo Jiménez afirma que no ha habido una gran alza en tales artículos, por lo menos en la mayoría de ellos, y que de consiguiente las leyes proteccionistas no han producido el efecto asegurado por el señor Mora.

En comprobación de su tesis, el señor Jiménez se refiere á varias revistas de mercado costarricense en cierto período, por las cuales aparece que aun hay artículos que ahora tienen menos valor que antes. El señor Mora no presta mucha fe á esas revistas, dada la falta de cuidado con que se han de haber hecho, é insiste en su proposición.

Pensamos nosotros que cualquiera que sea la fe que merezcan tales revistas, el principio á que se refiere el señor Mora no tiene, no puede tener excepciones. Es á saber: el aumento de derechos de importación á un artículo de consumo general, alza su precio en el mercado. La razón es clara, evidente: el comerciante tiene que sacar del

consumidor el mayor valor que ha pagado en la aduana al importar el artículo.

Un sistema, pues, de protección, mal entendida por cierto, á una industria, mediante fuertes derechos á la importación de los artículos de la misma, tiende á encarecerlos. Los gravosos impuestos que en Costa Rica tienen varios artículos de primera necesidad, los han hecho, pues, más caros para el consumidor.

Sostener que no obstante ese impuesto el artículo se mantiene en su antiguo precio ó baja, sólo puede explicarse por una de estas dos circunstancias: ó porque el comerciante no pretende hacer negocio, lo cual es absurdo, ó porque el país produce más barato el artículo que importándolo. Pero en este último caso demás está el derecho proteccionista, pues nadie querrá importar lo que seba que no puede vender realizando una ganancia, sino antes bien exponiéndose á una pérdida casi segura.

En resumen, cargar con impuestos la importación de artículos de primera necesidad no es protección á una industria, ó si lo fuere, se hace con perjuicio de la generalidad, y especialmente de la clase pobre, á la cual se obliga á pagar más cara su alimentación.

[De EL COMERCIO, de Managua]

Carta á Dios

El tío Gerardo estaba muy disgustado; parecía que todo se había conjurado para echarle á perder el humor, si es que conservaba alguno desde que hacía cinco meses había muerto su mujer, la que fué su compañera de los buenos y malos ratos durante veinticinco años.

Al despertar esa mañana, había sentido un peso enorme sobre su corazón, el peso de la soledad, se había vestido y, sin desayunarse, había ido á su oficina.

Al poco rato llegó un campesino que no pudo explicarle nunca claramente lo que quería. . . luego, hacía un calor insoportable. . . y aquellas moscas que revoloteaban sin cesar. En una palabra, el tío Gerardo estaba de malas. Había tratado ya varias veces de espantar aquellos animalitos, pero inútilmente, pues cada vez que alargaba la mano para asestarles un feroz golpe, las moscas daban una vuelta y al poco rato estaban nuevamente sobre él.

Llamaron débilmente á la puerta, y entró un niño con el rostro encendido por el calor, y cubierto de polvo, que en sus mejillas había formado surcos con el sudor.

—Buenos días—dijo el niño, tímidamente—quisiera escribir una carta.

—Cuesta veinte centavos—contestó el tío Gerardo.

El pequeñuelo se volvió hacia la puerta, y mientras hacía esfuerzos para abrirla, dijo con una voz empapada en lágrimas:

—Perdone, yo no tengo plata.

El viejo Gerardo, emocionado por el dulce tono de la voz, lo llamó:

—Un hombre no llora! Eres hijo de un soldado?

—No, soy hijo de mi mamá.

—Ah! y quieres escribir un deseo tuyo?

—Sí. . . si usted fuera tan amable. . .

El viejo se acercó á su escritorio y tomó con aire de importancia papel y pluma.

—Bueno; di luego lo que quieres. El niño guardó silencio.

—Di, pues, cómo se llama la persona á quien quieres escribir.

—¿Quién?

—Sí; á quien quieres hacer tu pedido?

—A Dios.

Pero cuando vió al pobrecito que lloraba amargamente, lo tomó en sus rodillas y le hizo cariños.

—Quisiera contarle que mi mamá está durmiendo desde anoche, y le quiero dar las gracias por que le ha dado un sueño tan bueno; pero ahora ya es bastante. . . que la despierte otra vez. . . porque yo he tratado de despertarla varias veces. . . le doy besos pero no se mueve.

El tío Gerardo se estremeció como si le hubieran tocado el corazón con una mano helada; dos lágrimas rodaron de sus viejos ojos.

—Dios ha recibido tu carta, hijo mío; ven, iremos juntos á ver á tu madre.

Lleno de alegría el niño se puso en pie.

—Pero por qué llora usted?

—Cállate, los hombres no lloran, pero yo. . . yo también tenía una madre, y cuando se fué, me dijo: "Sé siempre un hombre de bien". . . y ahora me acordé de ella.

Y tomando al niño en sus brazos como para mostrarlo á su madre en el cielo, dijo:

—Ves, madre Dios, me ha escrito una carta para que cumpla su voluntad y sea el padre de este huérfano.

H. FR. VON OSSEN.

Apuntes de cartera

Leemos en una correspondencia de Heredia á *La Prensa Libre*:

Un amigo me dice que EL INDEPENDIENTE, periódico que no leemos casi nunca por sus continuas latas, se ocupa de mi humilde personalidad en cosas que no le importan. Sepa esa LATA ó ese papel (que está molesto por la aclaración que á mi ruego se dio en este periódico) que está cansado de ver ingrátitudes; que bien le consta á EL INDEPENDIENTE, digo LATA, los recárdos que recibi para que NO OLVIDARA MANDAR CORRESPONDENCIAS (que lo puedo probar); que la conducta política-religiosa que sigue ese papel, choca con el criterio de las personas que como yo, sinceramente somos católicos, que robustece lo que afirmo lo dicho por un señor canónigo, juzgando la política seguida por EL INDEPENDIENTE, política estrecha que no se enfrenta á los enemigos declarados de la religión; en fin que lo mejor es no alborotar el panal porque. . . en cambio que la conducta observada por "Orden Social" de esta localidad es digna y levantada.

¿Quieren más? —ALVARO.

Eso lo dejamos entre los vales por cobrar, hasta dentro de algunos días en que averigüemos quién es Alvaro y podamos además contestar á nuestras anchas, sin reparos de clase alguna.

REMITIDO

La capital del mundo

Ana Sotela (no me da la gana de decirle Anita), la misma que se hace un elogio encomiástico y lo manda á *La República* diciéndose que él (hablo de Uraña) ha puesto el dedo en muchas llagas sociales, publicó en el último número de *Páginas Ilustradas* un trabajo sobre la Otero, del cual extracto el siguiente párrafo:

"Una artista del género *infimo* que con su gracia [de quién: de la artista ó del género *infimo*?], su rostro y la soltura de sus pies, ha hecho batir frenéticas palmas (!!!) al incansable y caprichoso público de la capital del mundo: la bella Otero etc. ¿Qué te parece, lector, la bella Otero la capital del mundo?"

Qué escaso de geografía anda este pobre Uraña, dijo Ana Sotela, cuando cree que la bella Otero es la capital del mundo; eso se parece á aquello de los *cadáveres de los muertos*, que dijo el otro.

Pobres *Páginas Ilustradas*! ¡Cómo han decaído!

¿Y qué le en de eso Biófilo, Ru-meo el poetilla arveja y las *Gotas Amargas* julioflorescas?

NARICILLA

GACETILLA

PROFESORA DE CANTO

Ha sido nombrada profesora auxiliar de esa asignatura en el Colegio Superior de Señoritas la señorita Petra Rosat.

RENUNCIA

Y NOMBRAMIENTO

Ha sido aceptada la que de la Medicatura del Pueblo del circuito 3º de Limón ha hecho el cumplido facultativo señor doctor don Mauro Fernández, y se ha nombrado en su lugar al señor doctor Mauro Aguilar.

ESCUELA DE COMERCIO PARA MUJERES

El digno señor Director de ese establecimiento, doctor don Tomás Sosa Saa, avisa en *La Gaceta* que "el lunes 23 continuarán las clases en la casa perteneciente á don Francisco Esquivel, frente al Palacio de Justicia".

UTILES ESCOLARES

En el mismo diario el señor Presidente de la Junta de Educación de San José advierte á los niños de las escuelas de la capital que la Junta "no les dará los útiles escolares sino á aquellos que presenten una constancia del Gobierno ó de los agentes de policía, de que son pobres".

MEJORÍA

Ha experimentado notable mejoría la muy estimable señorita Atilia Madrid Quezada. Actualmente asisten los doctores Eduardo Urbe y Vicente Castro. Esperamos que con la ayuda de Dios, los cuidados de la familia y los auxilios de la ciencia médica le devolverán pronto la salud.

COMPANÍA DE SEGUROS DE VIDA

La *Costarricense* ha nombrado su agente en San José al señor Emilio Alpizar.

TURNO

En Mata Redonda se verificará el próximo domingo un turno que promete los mismos resultados de los anteriores, dado al noble empeño de la comisión organizadora, por tratarse del templo de su entusiasta patrono.

CIRCO

Ya llegó á esta capital el circo japonés. Con tal motivo loschi, que ellos están hechos unas pascuas, y también muchos viejos que parecen niños.

PORDIOSEROS

No por el poco que ocasionan, sino por que el total de las limosnas que recoge la piedad es insignificante, debiera la Policía hacer una recogida de tantos desgraciados que á dan por esas calles de Dios pretendiendo excitar la caridad públicas, sin conseguirlo. Para eso tenemos asilo, para hacer la caridad.

RABULAS

La Corte Suprema de Justicia debería estudiar el modo cómo deshacernos de la plaga de *interimios* que viven del engaño á los pobres campesinos. Varios de esos vampiros madrugan y levantan el vuelo á los caminos, con el objeto de *compadecerse* de los que han hambre y sed de justicia y brindarles sus buenos oficios abogadiles.

La presentación de un trabajo al Congreso en el sentido indicado, vendría á plana y remón.

POR LOS CONFINES

¿Qué es el eco?—No es otra cosa que la repetición de un sonido producido por un cuerpo, pero no cualquiera, sino duro. ¿Y qué es la repercusión?—Es la desviación de un cuerpo herido por otro. Pues así anda la fama de *La Europa*: va á hacer ya una semana del matrimonio del diplomático

señor de Amarol Murtinho con la señorita Ada Fernández, y aun dur...

Avisos económicos

Zapateria de Higinio Carmona

Calzado á la medida y al gusto del cliente. Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos...

Audición

Con motivo de ser hoy día de San José, se dará en el Parque Central y á las 6 p.m. una segunda audición del concierto del lunes

PROGRAMA

- 12.—Mireille... Obertura... Gounod
13.—Los Saltimbanquis... Fantasia... Gounod
14.—Huguet... Bailes... Thomas
15.—Mignon... Fantasia sobre el ter. act... Massenet
16.—Gran marcha de Gala... Allier

El Director General J. LOOTS.

CABLEGRAMAS

FRUTOS DEL BANDIDAJE

Madrid, 17.—Para burlar la censura utilizáronse claves. Telegrafían de Barcelona que la bomba que estaba debajo de un puesto en el mercado de Boquería, destruyó ese puesto y sus colindantes.

UNA PSEUDO-CONDESA LADRONA

Nicos, 17.—Fue arrestada una mujer que se titulaba condesa Monteil y a la misma á quien se acusa de dirigir una banda internacional de ladrones.

HAMBRUNA EN SIBERIA

San-Petersburgo, 17.—Se han recibido terribles detalles de la carestía en Siberia del Norte, donde centenares de personas mueren de hambre.

SIEMPRE SE QUIEBRA LA SOGA POR LO MAS DELGADO

Pekin, 17.—Progresan las negociaciones. La China está dispuesta á pagar 24,000 yens, reservándose el armamento capturado.

FUSILAMIENTOS EN HAITI

Puerto Príncipe, 17.—Repentinamente se ha inaugurado el reinado del terror. Fueron arrestados Horacio Coicou, Pedro Luis Coicou, Masillon Coicou, Félix Samave, el general A-loupton, Casimiro Merve, suero del jefe de Ponceña, Merve, hijo del doctor Lamothé, Pablo Verrot Rocha y Benjamin.

COMISION PANAMERICANA

Washington, 17.—Recién ha sido llamado á la primera reunión de la Comisión Panamericana, Caruaga ministro en Florida y telegráfico que regresará expresamente.

TU DIXISTI

París, 17.—La Academia Francesa rechazó el legado de cien mil francos de la señorita Luis...

De Juan Viñas

Leamos en LA GACETA, el diario oficial, que en Juan Viñas está vacante todavía la plaza de maestro. Está desocupada también la plaza de director de la Escuela de Varones...

Los escolares en Juan Viñas principiaban sus vacaciones lo más tarde el once ó doce de noviembre. Cuatro meses de vacaciones!!! Vaya si les habrá gustado á estos "chacalines"!

El maestro que buye del lugar donde tiene que sacrificar sus fuerzas intelectuales y físicas durante largos meses, ó que se le da un arduo estar ó no presente á su debido tiempo, abrir sus aulas dos ó tres días ó semanas más ó menos tarde, es por ese solo hecho un gran obstáculo para obtener en su escuela buenos resultados...

Y así, con la escasa asistencia de niños con que se principia el año escolar, sufrirá la escuela durante todo el año; y al fin de éste el tal maestro y el policial se ven en la necesidad de recorrer calles y cafetales en busca de éste y el otro muchacho, de por sí inteligentes para presentar examen aunque no sepan quida sea el maestro ó donde esté la escuela. Y es axiomático: principio malo, fin peor.

Conocemos un maestro ejemplar. Hace cuatro ó cinco años que este inteligente profesor se abstuvo de tomar parte en un gran paseo que al fin de vacaciones le habian preparado su familia y unos amigos, bajo el salvador "pretexto", verdadera razón, de que tenía entre manos los preliminares de la apertura del año escolar y el tiempo apremiaba. Bravo!

El Supremo Gobierno se ha esmerado en los últimos años en mejorar la condición pecuniaria de los maestros y les manifiesta por aquí, por allá y por acullá éstas y las otras atenciones, y aunque todavía haya mucho que desear, hogaño el sueldo de los maestros está ya muy por cima del jornal de un peón. Y por lo mismo, de hoy más el maestro no debe ser un jornalero ni por semillas. La posición social, el aprecio, la estima en su pueblo, no se lo conquista el maestro por su sueldo, por más pingüe que sea, ni por los informes del jurado calificador sobre sus exámenes, etc.; no; es el mismo quien se eleva á una posición alta y muy muy noble, por el vivo y verdadero trabajo que en su propia ilustración y educación para poder cumplir á satisfacción de sus conciudadanos las nobles y delicadas obligaciones de su profesión.

Aunque la Junta de Educación haya hecho, como ha hecho, grandes gastos en mejoras de la casa escolar; no obstante haya, como hay, utilies bastantes, si bien en desorden y muy sucios; no obstante eso, repetimos, tenemos que estar un año de atraso para los niños de Juan Viñas, con hipérbolo y todo.

No para criticar, menos para ofender, son estas líneas: su objeto es llamar la atención á cuantos tengan interés por la escuela y por que "videant consules".

FRANCISCO STEINHOFF

Así anda la prensa

En una correspondencia de Cartago que publica "La República" en su número de ayer, se dice que "Un Cartago" le arremete al corresponsal por lo que éste dijo acerca de las planchas "instructivas" que adornan el frontispicio de algunos edificios escolares de la antigua metrópoli.

No hubo tal arremetida, señor, si hablamos español. No hubo sino una enmendadura de la pluma, pues lo que salió en "La República" era muy distinto al texto de las tales planchas, y éd. ve que si éstas son unas planchas, según el decir de Ud., alterarias es hacer plancha sobre plancha.

Ahora, en cuanto á que nunca podrá Ud. darse cuenta del ataque (?) de "Un Cartago", por cuanto no ha podido Ud. conseguir ni un ejemplar de "El Independiente" en todo el radio de la metrópoli, demuestra eso que Ud. es poco avisado: ¿no hay aquí una biblioteca pública? Esto sin contar con que también el "Club Cartago" recibe ese diario, ni con que pudo Ud. haberlo pedido á quien le dió la noticia de la arremetida.

Por lo visto se ve, pues, que calza Ud. muy pocos puntos de hombre inteligente y que lo que pretendió fue burlarse del diario y de la que Ud. cree escasa circulación en la antigua metrópoli, lo cual no es propio de almas nobles.

¿A qué nos dió Ud. de esta inferencia, método en boca de los que no quieren ó no pueden razonar? "No sería remoto también encontrar "El Independiente" debajo de una piedra de la iglesia parroquial. Los ataques, pues, del periódico en cuestión en nada pueden afectarnos". Con que así? Mire Ud: dicen que han asesinado al "difunto" rey de Portugal; pero como yo no he visto la noticia en ningún periódico, porque no he tenido el buen acuerdo de ir á la Biblioteca Pública ó al Club, eso no debe, no puede ser, no es cierto. El Rey Carlos vive.

Pero no hay mal que por bien no venga. En Lógica hay una gran regla de inferencia para los argumentos que no se ajusten á las reglas silogísticas comunes, y es ésta: "Todo lo que es verdad de un término, es verdad de cualquier otro término", aplicable, por ejemplo, cuando el razonamiento tiene más de tres términos. Pues bien, este método de Ud., don Juan José, deja atrás á todos los hallidos y por haber; ahora falta sólo que nos dé la regla, pues habiéndola, como la tiene Ud., con ella podríamos encontrar hasta la cuadratura del círculo, hasta la piedra filosofal.

Siervo toma: nos estamos uniendo lejos, bien que Ud. se fué más, pues lo unico que hicimos en nuestra correspondencia fue decir que Ud. habia alterado el texto de las planchas, y en contestación nos sale con que le hemos dado una arremetida y que "El Independiente" no se

encuentra en Cartago y que por consiguiente, "pues", no ha alterado Ud. dicho texto.

Y no quedará aquí la cosa, sino que ahora con seguridad que nos va á decir hasta "Anita Sotela", pero no nos argüirá contra lo que dejamos sentado. Pero para ese caso, y antes de que el hubiera podido negárnoslo, nos hemos provisto de una carta de un personaje de esta nuestra tierra, en que asegura que las tales inscripciones fueron alteradas por Ud. en su correspondencia, y copia el texto verdadero.

UN CARTAGO.

Cartago, 18 | 3 | 1908.

Los espantos en Santa Bárbara

Sólo por dar gusto á nuestro digno corresponsal, publicamos su amena carta. Por lo demás, nosotros no hemos negado el hecho, sino que lo atribuimos á causas puramente naturales.

Santa Bárbara, 16 de marzo de 1908.

Señor Director de EL INDEPENDIENTE.

Debido á multiplicadas ocupaciones en estos días, no me habia proporcionado el gusto de escribirle para darle cuenta de un fenómeno que hace algunos días presentose en casa de la señora doña Ramona Arias, vecina del centro de esta villa, el cual fenómeno consistía únicamente en tirar terrores, tiestos y piedras por medio de mano invisible, según lo manifiestan los telegramas publicados referentes al mismo asunto, cosa increíble, pero real, y puedo asegurarlo porque yo me constituí en el lugar, á fin de averiguar qué habia de cierto y pude darme cuenta de que lo que tenía á la vista no era una simple majadería sino un verdadero fenómeno, y adviértelo que no soy persona de las que creen en duendes, brujas y zarandajas por el estilo.

Le escribo sin pasión alguna, y créame: no me inclino á ninguna lado, y si hago estas advertencias es debido á que según he visto en su acreditado periódico, no se le ha dado fe al referido fenómeno sino que se hace mofa de él, en la creencia de que será inventado por algún majadero que quiso reírse de algunas personas; es por esto, lo repito, y no por otra cosa, que me extiendo en detallar minuciosamente los hechos que han sido tomados á broma, y que siento de veras manifestarle son una realidad, pues no siendo así jamás me ocuparía en asegurárselo no teniendo seguridad de ello, pues no es cosa que acostumbro hacer, como lo hacen ciertos corresponsales que con la mayor frescura del mundo comprometen la honorabilidad de un diario haciéndolo lanzar á los cuatro vientos una noticia falsa, y muchas veces hasta comprometiendo ó llevándose en las espaldas alguna persona de honradas irreprochable.

Pues bien; mi objeto es comunicarle la verdad de lo que pasó, refiriéndome á los tan nombrados espantos de este cantón. El jueves 12 del corriente mes fué un día fatal para la familia de la señora Arias; de tal manera que no les fué posible preparar los alimentos por no tener un momento de tranquilidad; serían las tres de la tarde de ese mismo día cuando llegué á dicha casa; y estando en la cocina con doña Ramona y Rudecinda Salazar, hija de la citada señora, principié á notar que del techo tiraban terrores y tiestos; panto y seguido vi también que se tiraban á doña Ramona y á su hija algunos terroncitos. Esto, como es natural, me impresionó y tuve que retirarme.

Durante la noche fué una de terrores tan seguidos que aquello ya ponía los pelos de punta hasta al más valeroso de los concurrentes.

Hacia poco más de media hora que doña Elena Orozco de Cortés se encontraba de visita en el citado lugar, sin que en ese gran lapso le hubiera llegado ni uno solo de los terrores que estaban tirando á determinadas personas, cuando dijo estas palabras: "doña Ramona, ¿por qué no llama usted al Padre para que le eche la bendición á esta casa, por si se trata de algún espíritu malo, para que se corra?". No habia terminado estas palabras, cuando le tiraron el primer terronazo, después otro y otro, y por último le echaron un poco de polvo en la cara; de tal manera que tuvo que marcharse.

Otro caso casual es el hecho de haber amanecido cinco animalitos, entre pollos y gallinas, aplastados, hechos una tortilla, el jueves á que hago referencia, y el de que como POR ENCANTO (?) se aproximara una persona que no se veía y le echara á Rudecinda Salazar un poco de agua en la espalda.

Todo esto solo viéndolo se puede creer, y sin embargo es cierto. Dichosamente todo ha terminado y el fenómeno ha desaparecido para calmar la tranquilidad de esa pobre familia. No omito manifestarle que la referida familia es muy religiosa y de mes á mes tienen un recito de animas, que según la palabra de la señora, son memorias para los que y descansan en la eternidad.

PACHICO

(*) "Tu dixisti".—Nota de la Redacción.

UN PERRO QUE VE AL DIABLO

Traslado á algunos santobarberinos

(DE SANTA CRUZ—POR TELEGRAFO)

Hoy falleció en Arado el joven Gabino Cisneros, sin tiempo ni para alcanzar los auxilios espirituales. Informan testigos presentes que próximo á expirar dio un fuerte grito y que un perro que estaba bajo la cama del moribundo salió aullando sorprendentemente. En tales casos dice el vulgo que es que el perro ve al diablo y se sobrecoge. A primera vista llama la atención la coincidencia, pero no debe darse aceptación al dicho vulgar. Pienso que el fortísimo poder olfatorio del perro siente un horroroso olor de la descomposición del cuerpo humano en su destrucción.

CORRESPONSAL

Está terminado el blanqueo del templo parroquial de esta villa, gracias á los esfuerzos de monseñor Echeverría, nuestro digno cura.

De San José parece le han telegrafiado á un tinterillo haga lo posible por que se recojan 300 firmas que pidan la vuelta del juez propietario para contrarrestar las que en mayor número han pedido se mantenga en la judicatura al actual correcto, laborioso y culto juez don Antonio María Soto; pero el memorial en favor del juez per-misado comienza con firmas de personas sobre quienes pesan autos de enjuiciamientos firmes. Si así comienzan ¿cómo concluirán? ¿Qué honrados acompañarán?

CORRESPONSAL

Un Médico del Pueblo que se baña lejos (DE SANTA CRUZ)

(POR TELEGRAFO)

Por esos mundos se dice que desde hace varios días nuestro médico de circuito anda en baños de mar. La misma Jefatura Política no tiene datos de él; mientras tanto el servicio... Fuera preferible que el Supremo Gobierno nos relevara de esa medicatura.

El cumplido empleado don Vicente Cantero se ha hecho cargo de la Jefatura Política de este cantón. Que ponga mano fuerte sobre la ebriedad, la vagancia y las liviandades, es lo que nos interesa.

Mañana comienza la visita judicial de este circuito, quedando á cargo del Juzgado el alcalde, bachiller señor Lauro María Leal.

Conviene se cambie de jefe del Resguardo Rural de Liberia.

CORRESPONSAL

Incalificable injusticia

Terrible bofetada

(DE GRECIA)

Ayer como á las 12 m., estando el manquito don Florentino Palma frente al establecimiento de comercio de D. "Lencho" Barrantes, en cucullas y haciéndole un pago á don Emilio Rojas, llegó Vital Castro y poniéndole la mano izquierda en la frente le asestó con la derecha un tremendo bofetón en la mejilla, causándole un a lesión; y al ver los ladrillos manchados de sangre inocente, no faltó quien quisiera vengar el agravio, porque el manquito Palma, persona buena y honrada á carta cabal, tiene innumerables amigos; pero como buen cristiano, al igual que Jesucristo cuando perdonó la cruel bofetada que Malco le dió, él también dijo: No, muchachos; ya lo que pasó, pasó; no quiero que por mí se comprometa ninguno. Loable y plausible conducta de quien siguiendo las huellas del Divino Maestro sin desplegar los labios perdona las injurias de sus enemigos. Eterno baldón y menosprecio merece todo aquel que confiando en sus doblones, le parece que tiene omnímodas facultades para convertirse en fiero indomita, con perjuicio de sus semejantes, atenido quizás á subsanar con su "dios" dinero todas sus barrabasadas. ¡Pobrecitos!

K. LISTO

16 de marzo de 1908.

De Río Segundo

Por intervención de algunos miembros de la Junta Edificadora ha vuelto á hacerse cargo de la mayordomía de la iglesia del pueblo el cumplido ciudadano señor don Ricardo González, tan ventajosamente conocido entre nosotros.

Ojalá todos le ayuden á cumplir sus deberes, á fin de que pronto nuestro templo esté provisto de todo lo necesario.

—El próximo jueves 19 tendremos un solemne Rosario dedicado al patriarca San José. Quien lo rezará será tal vez el señor presbítero doctor Claudio Volio, y se entenderán en la parte musical, entre otros, don Pedro Murillo y la señorita Anita Fonseca.

CORRESPONSAL Z.

De Santa Cruz

(POR TELEGRAFO)

Con mucha animación los barrios que á menudo van en ese particular á la vanguardia, se mueven con entusiasmo, trayendo la piedra de que se sacará la cal abundante para la casa cural de esta villa, edificio al cual le dedica todos sus empeños el actual cura, monseñor Echeverría, quien se desvela por implantar hermosas mejoras en lo de su ramo. Dios le dé salud.

CORRESPONSAL

Cielo sin nubes

El mujik

y el caballo

Era en la guerra, y hufase ante el enemigo.

Un mujik fué al campo y dijo á su caballo:

—Sígueme, ó los enemigos te apresarán.

—No te seguiré, respondió el caballo,—porque no estaré mal entre los enemigos: lo mismo me es trabajar para ti que para ellos.

El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, perfumado, de los más delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. Devuelve al cabello descolorido, gris la frescura de su primer color; conserva la cabeza libre

de la caspa, sana los humores molestos e impide la caída del cabello. **Haz crecer el cabello, destruye la caspa, doquiera se emplea.**

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

reemplaza todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Internacionales

SORDERA

Si tiene Ud. algunos amigos que sufran de sordera, separaciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la Beebe Ear Drum Co., 16 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

LAS MADRES

¿Sabían saber. Con la mayor parte de las niñas, sus tribulaciones proceden de la falta de nutrición, tanto en calidad como en cantidad. Hoy día se denomina esta condición por el término de Anemia; pero las palabras no alteran los hechos. Existen miles de niñas en esta condición; algunas de ellas están en la edad de los misteriosos cambios que conducen al completo desarrollo y necesitan especial cuidado. Muchas sucumben en este período tan crítico y la historia de tales pérdidas es la más triste en el curso de la vida. Un tratamiento conveniente podría haber salvado á la mayor parte de estos tesoros de sus padres, si las madres hubieren sabido de la **PREPARACION de WAMPOLE** y la hubieren administrado á sus hijas, con el resultado de que habrían llegado á ser mujeres fuertes y sanas. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfatos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Para lograr el desarrollo de niños pálidos, raquíticos y demacrados, y especialmente aquellos que padecen Anemia, Escrófula, Raquitismo ó Enfermedades de los Huesos y la Sangre, no tiene igual, pues sus propiedades tónicas son excelentes. "El Sr. Ldo. Miguel A. Ortiz, de Habana, dice: Un deber de gratitud me hace dirigirles estas líneas para manifestarles que he usado con un éxito maravilloso su Preparación de Wampole, habiendo curado á mis hijos de enfermedades que venían sufriendo del pecho y raquitismo y con su uso los tengo en buena salud." Cada dosis es efectiva. Nadie sufre un desengaño con esta. En las Boticas

He Traslado

Mi Oficina Dental al PASO DE LA VACA, 150 varas al norte del Mercado calle 2a. N., no. 251, donde atenderé á mis clientes todos los días de 4 1/2 p. m. á 6 p. m. y los domingos de 8 a. m. á 2 p. m.

RAFAEL MEZA
Dentista.

LA JOSEFINA Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

En la renombrada carnicería CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchicería, los más acreditadas fábricas italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS Nos.

Gran surtido de estampas de todos tamaños y fábrica de cuadros

LA EDUCACION SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. BLANCO VICA. DE

Esta librería acaba de recibir un gran surtido de papelería, útiles escolares, tarjetas postales ilustradas, etc. etc.

Es la única importadora de las ya famosas plumas de fuente Parker "Parquer fountain pen lacki curve".

Esta casa es la que tiene el mayor depósito de obras de autores nacionales: señores Lic. don C. González Víquez, Ilmo. señor Thiel, Dr. Mechado, don León Fernández, don Francisco María Iglesias, don don Juan Fernández Ferraz, Pío Víquez, Alberto Brenes C., Ricardo Fernández G., J. A. Facio, M. Fernández, M. Argüello Mora, V. Fernández F., José Astúa A., R. Zelaya, F. Montero Barrantes, Navarrete, Zanagaita, Romero Casal, Gagini, García Monge, N. Quesada, Presbo. Daniel Carmona. P. Calderón, padre Scheffers, González Rucavado, Cardona, Aquileo Echeverría, Barrionuevo, Lisimaco Chavarría, Alfaro, etc. etc.

Obras musicales de don M. M. Gutiérrez, A. Monestel, Rafael Chávez T., José y Roberto Campabadal, J. J. Vargas C., Ricardo Pinto etc. etc.

Gran surtido de estatuas de santos, devocionarios, rosarios, medallas, etc., etc., como gran novedad se acaba de recibir una preciosa medalla con Ntra. Señora de los Angeles. [La Negrita de Cartago.]

Hay que visitar esta Librería para hacerse de artículos buenos, bonitos y baratos.

Contratista constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mamposte, casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

JORGE MORALES BEJARANO

Dirección: San José—Avenida Central.—Cuesta de Mora.—Edificio de dos pisos.—Números 521, 527, 531.

TIP. EL INDEPENDIENTE

es misterio... Y diz que sufre mucho; diz que un gran pesar amarga su existencia....

CAPÍTULO VI.

Mujer sublime.

El casamiento de Oscar y María llegó por fin. Era de noche, y en el salón, ricamente amueblado, fueron entrando sucesivamente doña Encarnación, vestida de raso blanco, con sombrero adornado de cintas azules y rosadas, guantes de color de crema, y botas de tacón alto; don Fulgencio Castro, armado de un poderoso guayacán; don Jacobo de la Guardia, envuelto en una negra y lujosa levita de yo no sé qué tela; y doña María de Puig con su celoso marido.

Es decir que iba á haber un baile y un parrandón de aquellos que no son

muy comunes. Los recién llegados comenzaron á conversar sobre cosas que al lector no interesarían si se las refiriera, pues sólo se concretaron los muy zánganos á hablar sobre el tiempo que hacía ó haría, á preguntarse mutuamente por "la familia" y á decir "lo siento mucho" cuando alguno de ellos contestaba que tenía en cama á su mujer ó á un cuñado cualquiera suyo.

La conversación cambió de rumbo cuando se presentaron en el salón el dentista don Juan de la Peridola y su esposa, una señora con puntas y ribetes de aristocrática, pero que, á juzgar por la especie de joroba que en parte exornada tenía, usaba cadenas postizas, las cuales se componen, en gran parte de los cascos, de trapos sucios y de trapos viejos.

Sentóse le esposa del dentista junto á doña Encarnación, y don Juan hizo la misma cosa cerca de don Fulgencio.

Seguida de otras tres personas entró luego la señora Eudecinda, no muy bien ataviada pero sí perfectamente embadarnada la cara de alguna materia colorada.

Tomó asiento.

El salón se vió de pronto ocupado por cuatro personas: ellas eran el P. Santorcaz, Angela y los novios.

Todos se pusieron en pie.

Un segundo después el P. Santorcaz se proponía ya unir á ambos novios con lazo indisoluble.

Silencio reinó en la sala.

Sólo se oían, pero muy imperceptiblemente, los cuchicheos de doña Encarnación y de la esposa del dentista.

Pero en este estado de cosas, de súbito aparecieron en el salón algo así como dos fantasmas: Gabriel y Magdalena: eran ellos.

Angela corrió hacia Gabriel, pero en mitad de su camino le faltaron fuer-